



Fortalezas y debilidades de los candidatos al gobierno de la CDMX

Taboada, que salgan a votar los que quieren un cambio



Santiago Taboada ha barrido en la Alcaldía Benito Juárez cada vez que se ha presentado a competir en urnas. Le basta sólo con su partido, el PAN, así que nunca ha ido en coalición con el PRI y el PRD, partidos que equivocadamente dan a muchos la impresión de ir a la baja en la capital del país; nada más falso, una candidatura exitosa de Taboada depende de los votos extras que le pueden dar esos partidos, incluso el PRD, muy especialmente en Coyoacán.

La dependencia de Taboada al PRI y PRD se hace patente si pensamos que, tomando como referencia la elección local de 2021, la votación del sol azteca y el tricolor es porcentualmente relevante en Alvaro Obregón, Azcapotzalco, Cuahu-témoc, Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo, Tlalpan y Venustiano Carranza. Iztacalco y Tláhuac siguen en manos de Morena debi-

do, justamente, a que los partidos de la Alianza Opositora no lograron ponerse de acuerdo para ir juntos a la contienda del 7 de julio de 2021.

Así, el punto débil de Taboada es que seguramente arrasaría entre los benitojuarenses, pero para los habitantes del resto de las alcaldías puede ser sencillamente desconocido. La manera de resolverlo es, justamente, que su bloque de partidos de respaldo empujen por presentarlo como la gran llave para evitar que Morena siga gobernando la capital del país.

Taboada, puede decirse que es un buen chico del partido, así que casi no hizo pre-pre-campaña y más bien optó por la discreción que convino bien a la cúpula de Acción Nacional que finalmente lo ungió como candidato. Su camino hacia la bendición perredista debería ser una negociación relativamente fácil, pero es

con el PRI con quien claramente debe haber un arreglo justo: Cuajimalpa, el gran bastión tricolor y que está bajo la conducción de Adrián Rubalcava, un político que bien podría ocupar la candidatura opositora con las mismas oportunidades de Taboada, pero que no es panista.

¿De dónde los votos extras?

Para un triunfo de Taboada en las elecciones para la jefatura de Gobierno no hay secretos: Debe consolidar la votación de los estratos de mayores ingresos, pero sobre todo las de las clases medias. Las fugas de votos hacia Morena en este último sector serían fatales para el opositor.

Tampoco es un secreto que esta tarea se ha facilitado un tanto, ya que Morena optó (de la mano de AMLO) por darle juego al Bronx de Morena: Iztapalapa es quien representa al oficialismo en 2024. •

De Iztapalapa para el mundo, ¿y también para las clases medias?

La designación de Clara Brugada como candidata de Morena al gobierno de la Ciudad de México ya quedó atrás, por más que se siga comentando. Ahora la atención de los estrategas de Morena deberían centrarse en un solo sector de votantes: la clase media.

Claramente es allí donde Clara Brugada, un ícono de Iztapalapa, debe buscar que su votación sea significativa. Los 400 mil votos de Iztapalapa los tiene en la bolsa e incluso podrían ser más, ya que los 200 mil logrados por la oposición en 2021 podrían verse mermados luego de un trienio en el que, con todo el apoyo presupuestal de Claudia Sheinbaum, Brugada renovó calles, reabrió espacios verdes, levantó los centros Utopías de con-

vivencia comunitaria (algunos verdaderamente espectaculares como los del Barco frente a la Unidad Vicente Guerrero), entre muchas otras acciones de impacto directo. Incluso en una área específica de la alcaldía, pudo reparar infraestructura hidráulica para dotar de agua a colonias que llevaban años secas.

Con todo y eso, Brugada debe aprender de lo que pasó en 2018 en la elección que tuvo a Claudia Sheinbaum y Alejandra Barrales (PAN-PRD) como contrincantes. Sheinbaum dominó a Barrales entre los votantes de clases medias y tuvo también el conglomerado de votantes de zonas populares. En los sectores de mayores ingresos, el perfil académico de Sheinbaum también pudo

arrebatarle votantes a una Barrales que se presentaba con un perfil más informal y menos académico. La fórmula se comprobó perfecta y se tradujo en una arrolladora victoria de Sheinbaum.

¿Look and cártel inmobiliario?

La gran duda en la elección que se viene para la CDMX es si Clara Brugada sabrá reinventarse como candidata cuando nunca ha tenido necesidad de hacerlo. Sus batallas han sido ganadas (incluso en aquel famoso episodio de Juanito (reinvidicando una y otra vez el discurso polarizante de Andrés Manuel López Obrador).

El otro punto fuerte es seguir manchando a Santiago Taboada con el tema del cártel inmobiliario de los panistas. •



**Cherto, la tercera vía en movimiento ciudadano**

Salomón Chertorivski y su equipo se han asignado dos tareas inmediatas:

- 1.- Posicionamiento del candidato (precandidato en esta etapa)
- 2.- Llenar de contenido y significado la *marca* Movimiento Ciudadano en la CDMX.

Ambas son tareas marcadas en los documentos internos en la estrategia política de MC como de magnitud considerable. El propio equipo de Cherto (como le llaman sus amigos) piensa que para contar una buena posición de arranque deberán lograr que en el primer bimestre del próximo año, al menos el 25 por ciento de los capitalinos conozcan a Salomón Chertorivski. Hoy lo reconoce sólo 10 por ciento de chilangos, aunque, eso sí, con buena opinión sobre el personaje.

En cuanto a Movimiento Ciudadano es un partido

bien conocido por la ciudadanía local, en el orden del 85 por ciento, aunque sus propuestas llegan a ser menos conocidas que las canciones que ha lanzado en tiempos electorales ("naranja, naranja" y Yuawi López, el niño de 9 años que se hizo famoso con el na, na, na, na). De allí la necesidad de que el partido tenga más contenidos de cara al ciudadano y que MC sea identificado con una idea o causa.

Contrario a lo que PAN-PRI-PRD pretenden hacer al descalificar de cabo a rabo la gestión morenista, Salomón Chertorivski planteará a los votantes que los chilangos pueden mejorar su calidad de vida, es decir, apuntalar la idea de que la capital es un gran lugar para vivir, pero que lograr su máximo potencial requiere de un gobierno capaz. La meta: un Metro más seguro, servicios de salud mejores, con más cobertura y con

más abasto de medicamentos. La idea central estará lejos de la pelea polarizante que sostendrán Taboada y Brugada, para argumentar que la capital puede recuperarse para seguir siendo el lugar donde hay más y mejores empleos, más y mejores oportunidades, donde el Metro puede ser más seguro y eficiente.

Finalmente, la propia figura de Cherto será explotada al ser un político y funcionario alejado de escándalos en los que tanto Clara como Santiago sí han aparecido. "Los otros partidos se han dedicado a hacer trampa, son unos tramposos, y es que desde hace meses han iniciado campañas ilegales, han llenado nuestras calles con su basura electoral que pagan sus alcaldías, el gobierno y nuestros impuestos", señaló en el arranque de precampaña el aspirante naranja como una muestra de mostrarse diferente.

Números y novedades

En 2024 se espera que haya alrededor de:

4 MILLONES DE VOTOS EMITIDOS



El domingo 2 de junio de 2024 se elegirá en Ciudad de México:

- Jefatura de Gobierno
- 66 diputaciones del Congreso local
 - 33 de Mayoría Relativa,
 - 32 de Representación Proporcional
 Entre los diputados de Representación Proporcional habrá al menos un mexicano migrante del extranjero

La lista nominal será de un poco más de 8 millones de ciudadanos, por lo que la abstención prevista estará por el orden de 50 por ciento.

La alcaldía más grande en cuanto a votantes es Iztapalapa con 715 mil votantes (ya descontando el abstencionismo). No hay un bastión lo suficientemente grande para garantizar el triunfo por sí mismo.

- Una novedad de la próxima elección es que los reos no sentenciados (que, por tanto, no han perdido sus derechos políticos, votarán desde los reclusorios capitalinos).

- Por primera vez, los ciudadanos de la capital residentes en el exterior podrán votar por la Jefatura de Gobierno y la Diputación Migrante, ya sea a través de correo, voto electrónico o presencial en los consulados.